

BAB IV

PENAFSIRAN SURAT AL-BAQARAH AYAT 3 DAN ANALISIS

A. Penafsiran Hamka Terhadap Surat Al-Baqarah Ayat 3

الَّذِينَ يُؤْمِنُونَ بِالْغَيْبِ وَيُقِيمُونَ الصَّلَاةَ وَمِمَّا رَزَقْنَاهُمْ يُنْفِقُونَ (البقرة : ٣)

“mereka yang beriman kepada yang ghaib, yang mendirikan shalat, dan menafkahkan sebahagian rezki yang kami anugerahkan kepada mereka”.¹

Dalam menafsirkan ayat ini terlebih dahulu Hamka menjelaskan arti surat Al-baqarah, Al-baqarah mempunyai arti lembu betina karena ada kisah tentang bani israel yang di suruh nabi musa as mencari seekor lembu betina akan di sembelih yang tersebut pada ayat 67 sampai 74.²

Surat Al- baqarah merupakan surat yang paling panjang di antara surat Al-quran mengandung 286 ayat yang panjang-panjang mengandung 2juz berlebih sepertiga dari Al-quran. Ayat atau surat ini di turunkan di madinah . sebagian besar dari ayat-ayatnya di turunkan mula-mula Rasulullah saw hijrah ke madinah mula-mula mendirikan masyarakat islam setelah 13 tahun menegakkan akidah di mekkah dan mendapatkan tantangan dari kaum Quraisy.

Surat Al-baqarah termasuk surat yang terdahulu sekali meskipun beberapa ayat yang datang belakangan tetapi di masukan ke dalam surat Al-baqarah karena hubungan isinya. Surat ini menjelaskan tentang pembangunan

¹ Al-qur'an dan tarjamahan indonesia, (Assarif Al-madinah, Saudi Arabia,8

² Hamka, *tafsir al- azhar juz 1*, (jakarta : pustaka panjimas), 141.

Iman lawannya khufur, iman dalam keyakinan sedangkan khufur ingkar atau tertutup, Ghoib adalah yang tidak bisa dilihat dengan mata, tidak bisa dikenal dengan panca indra.

Umat Islam diwajibkan untuk percaya kepada yang ghoib dan yang paling jelas ghoib bagi kita adalah Allah itu sendiri, untuk mempercayai ghoib ini wajib sumbernya adalah dari Allah sendiri dan melalui para nabi setiap umat, manusia juga dibekali oleh yang namanya “akal” ini dan fitrah yang telah diberikan dan dengan itu pasti akan sampai kepada Allah, akal adalah alat untuk percaya karena semua ini akan membuktikan adanya Allah. Sesuatu yang ghoib juga bisa kita cerna lewat akal.

Arti lain Ghoib dalam Alquran adalah lauh mahfud, wahyu juga disebut Ghoib. Perbedaan seorang mukmin dengan orang yang tidak beragama adalah percaya akan hal yang ghoib.

Dari penelitian di atas dapat diketahui bahwa iman menurut Hamka ialah kata dan perbuatan dan bisa bertambah bisa berkurang iman, dengan menyebut unsur perkataan dan perbuatan dalam definisi iman, beliau menekankan arti iman dengan perbuatan seseorang, menurut Hamka pengakuan iman harus diikuti dengan amal saleh, menurutnya setiap orang yang mengaku memiliki iman harus menempuh ujian, dan ujian itu pada hakikatnya merupakan perbuatan yang harus dimanefastiskan dalam konteks kehidupan sehari-hari. Menurutnya iman harus diuji dengan perbuatan sehari-hari. sedangkan Quraisy Shihab menekankan arti keimanan dengan

As sunnah). Maka keimanan yang seperti ini dapat terbedakan atau terpisahkan yang muslim dan yang kafir.

Beriman kepada perkara yang ghaib berarti membenaran yang semata-mata karena Allah Subhanahu wa ta'ala dan Rasul Nya, bukan karena yang lainnya. Maka seorang mu'min adalah seorang yang beriman kepada segala sesuatu yang Allah Subhanahu wa ta'ala kabarkan atau Rasulullah beritakan. Apakah perkara tersebut bisa diketahui dan dipahami ataukah belum, masuk di akal ataukah tidak, maka seorang mu'min akan tetap beriman, kalau benar dari Allah Subhanahu wa ta'ala dan Rasul Nya, tanpa memperdulikan itu mutawatir ataukah ahad. Karena iman itu letaknya didalam hati.

Termasuk beriman kepada yang ghaib itu adalah beriman kepada segala sesuatu perkara yang Allah dan Rosulnya kabarkan dari perkara ghaib, baik itu yang telah lalu (sebelum dan setelah Allah menciptakan langit dan bumi), atau ceritanya para Nabi dan Rasul sebelum diutusnya Rasulullah. Begitu juga termasuk beriman kepada yang ghaib adalah beriman terhadap perkara yang akan datang, juga perkara yang akan terjadi di akhirat. Yakni fitnah kubur, adzab atau nikmat kubur, dibangkitkannya seluruh manusia dari kubur, adanya hisab, mizan, sirath al-mustaqim dan perkara lain yang ada di akhirat nanti.

Termasuk pula beriman kepada hakikat, sifat-sifat yang dimiliki Allah . Allah mungkin tidak memberitahukan kepada hamba, tapi hamba yakin bahwa apa yang Allah beritakan tentang dirinya itu adalah benar.

Belakangan ini, Iman yang didefinisikan sebagai bentuk pengakuan dan membenaran hati, dinyatakan secara lisan, dan dimanifestasikan dalam kerangka kerja sosial telah dipegang secara pakem. Definisi ini berubah menjadi postulasi yang hegemonik ketika wacana agama yang mengusung tekstualisme Islam dipergunakan sebagai tameng kepentingan politik. Akibatnya, pemahaman iman tersebut menyingkirkan pendefinisian iman yang lain. Ahmad ibn Hanbal mendefinisikan iman itu dalam konstruksi akidah Ahlulsunnah wal jama'ah. Sebagaimana dijelaskan dalam *Thabaqat al Hanabilah*, inspirator gerakan Islam murni ini memaparkan identitas Islam sunni Ahlulsunnah wal jama'ah yang berbanding terbalik dengan pemahaman aliran kalam Khawarij, Mu'tazilah, Hanafiah, Syiah, dan kelompok-kelompok oposisi pemerintah kala itu, yaitu rezim Bani Umayyah. Dengan begitu, definisi iman dan konstruksi identitas akidah sunni ahl sunnah mendapat legitimasi dan justifikasi politik dari penguasa.

Bagi kalangan Islam rasional ini, iman merupakan komitmen untuk meyakini keesaan Tuhan (tauhid) yang tidak terikat dengan pembatasan ruang artikulasi gerak yang bersifat indrawi dan kasat mata. definisi yang bersifat toleran dan liberal ini berdampak pada keabsahan kebebasan berpendapat dan berbuat manusia beriman. Secara teologis, tafsir liberal terhadap keimanan tersebut berbeda dengan pemahaman Hanabilah atau tekstualis yang sudah membatu menjadi doktrin.

Doktrin tentang iman dan Islam yang digariskan Hamka dan Quraisy Shihab di atas adalah sebuah eksplorasi penafsiran yang tergolong kontekstual dalam dinamika zaman kontemporer. Hamka berasumsi harus ada keterikatan kata dan perbuatan manusia dengan komitmen keimanan seseorang. Dalam asumsi ini, ekspresi ucap, dan perilaku akan berdampak paralel dengan keimanan seseorang. Asumsi ini menundukkan dunia ekspresi dan aktualisasi potensi kebebasan manusia pada kepatuhan teologis.

Iman sendiri berisi beban dan kewajiban yang sifatnya praktis-partikular. Diktum-diktum yang termuat dalam iman taklifi ini berbentuk hukum dan aturan tata hidup dalam relasi sosial orang beriman dengan sesama manusia. Pemaknaan Hamka terhadap iman menjadikannya sebagai barometer sosial pada wilayah sosial yang perbuatan manusia.

Sebagai agama yang memiliki karakter dasar fitrah dan hanif, hendaknya ketaatan transendental tidak mendorong marginalisasi dan sikap diskriminatif dalam berbuat kebajikan kepada sesama manusia. Justru dimensi ini menjadi prioritas utama dalam diktum-diktum iman taklifi. Konsepsi ihsan mendorong manusia beriman untuk senantiasa berbuat kebajikan tanpa terjebak kepada patron dan penghambaan (*'ubdiyyah*) kepada manusia.

Pada wilayah normativitas, Islam menutup rapat lubang alienasi bagi pemeluknya. Ini jelas terlihat dari konsistensi Islam terhadap dimensi ihsan. Berbuat kebajikan kepada sesama berimplikasi paralel pada etos dan

dipancarkan oleh matahari. Dalam al-Qur'an iman itu selalu berkaitan dengan amal perbuatan baik berupa pelaksanaan rukun-rukun Islam, akan menyebabkan manusia hidup berbahagia di dunia dan di akhiratnya.

Pembenaran dan pengakuan itu tempatnya di dalam hati, yaitu setelah adanya makrifah atau ilmu, iman dalam arti yang demikian sama artinya dengan iktikad, yakni mengikat hati dalam kepercayaan kepada sesuatu yang telah diketahui wujud kebenarannya. Kaitan atau gantungan iman atau iktikad.

Dari uraian yang telah dijabarkan di atas, didapatkan banyak sekali pengetahuan tentang hakikat iman dan kafir. Iman itu percaya dan kafir adalah tidak percaya. Dalam pengertian iman, iman dari segi istilah ialah, membenaran atau pengakuan dengan penuh yakin tanpa ragu-ragu akan segala apa yang dibawa oleh Nabi Muhammad SAW yang diketahui dengan jelas sebagai ajaran agama yang berasal dari wahyu Allah. Iman sesungguhnya merupakan hidayah Allah, iman itu tidak bisa dipaksakan, karena hanya Allah lah yang memberikan kepada hamba-Nya yang dikehendaki.

Kufur adalah kebalikan dari iman. Adapun macam-macam kufur meliputi kufur akidah dan kufur amaliyah. Kufur akidah adalah mengingkari akan apa yang wajib diimani yang tertuang dalam rukun iman. Sedangkan kufur amaliyah (amaliah) ialah tidak mensyukuri nikmat Allah yang telah diberikan kepadanya.

Adapun tentang konsep iman dan kufur dari berbagai golongan aliran dalam Islam; golongan Khawarij, iman itu bukan hanya pengakuan dalam hati dan ucapan dengan lisan saja, tetapi amal ibadah menjadi rukun iman pula, dan orang yang tidak melakukan rukun Islam maka termasuk kafir. Menurut Ahlu Sunnah iman adalah orang yang mengikrarkan dengan lisan dan membenarkan dengan hati, dan orang mukmin yang melakukan dosa besar dan mati sebelum bertaubat, maka orang tersebut termasuk mukmin.

Menurut Mu'tazilah, orang mukmin yang mengerjakan dosa besar dan mati sebelum bertaubat, maka ia bukan termasuk mukmin dan bukan pula kafir, tetapi disebut fasiq.

Mengenai komparasi pendapat diatas, hendaklah dijadikan perbandingan bukan perbedaan yang bisa terpecah belah, dan perbedaan pikiran diantara umat Islam adalah wajar. umat Islam tidak usah terlalu memperbesar perbedaan yang ada.